

HISTOIRE DES DEUX
TARDES AUROIT SON PRIX EN FRANCE COMME A
LA CHINE.

Pour mieux faire connoître tout ce qui les regarde, je commence leur histoire par celle de leurs Ancêtres, qui ont entrepris la belle conquête que ceux-ci ont si heureusement achevée, & dont nous apprenons que celui qui regne aujourd'hui jouit dans une profonde paix.

Dans ces vastes espaces de terre qui portent le nom de Tartarie, il y a au Septentrion de la Chine un grand pays divisé en deux Etats, qui par la situation où ils sont l'un à l'égard de l'autre ont été nommés l'un Tartarie Orientale, & l'autre Tartarie Occidentale. Le premier s'appelle autrement le Royaume de Niuché, le second le Royaume de Tanyu. Entre ces deux peuples & ceux de la Chine il y a eu de tout tems une extrême émulation ; & la fameuse muraille, élevée il y a près de deux mille ans pour servir de rempart aux uns contre les autres, n'a pas empêché qu'ils n'ayent eu de continues & sanglantes guerres. La fortune a souvent favorisé les Chinois : mais voici déjà la seconde fois que les Tartares leur imposent le joug. Ces deux événemens ont quelque chose de si semblable, & le premier est même si nécessaire pour mettre en son jour le second, que je déroberois au Lecteur un des plus grands agréments de cette Histoire, si je ne lui en faisois le récit.

Au commencement du douzième siècle, sous le règne d'un Empereur de la Chine nom-